

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 24

Mahón, viernes 15 de Abril de 1904.

N. 6824

## SECCIÓN POLITICA

### Crónica

## ALBÓRES

Mientras Alfonso XIII continúa su viaje entre aplausos que las prevenciones oficiales orquestan y la circunspección republicana deja sonar tranquilamente; mientras Maura harta su vanidad con los desperdicios del entusiasmo repentino consiguiente á ese viaje, que nada útil y beneficioso ha de producir para el porvenir nacional y humano de España, séame permitido evocar recuerdos de otro viaje que yo, escritor humilde y periodista independiente, hice, ya para dos semanas, á la hermosa tierra de Asturias.

¡Quién sabe si entre estos recuerdos y las facilidades encontradas por Maura para el éxito del paseo real hay más relaciones de lo que á primera vista parece!

Ello fué allá en Gijón, en una aula del Instituto, donde cuatro noches por mes se iluminan las tinieblas con rayos eléctricos para que los hombres se instruyan, como todos los días se caldean las frialdades del recinto con partículas de sol para que los niños estudien.

Habíamos hablado largo tiempo de la extensión universitaria, de la sana labor emprendida por los catedráticos de Oviedo; labor que se extiende ya por toda Asturias y se extenderá muy pronto por España entera, á poco que la buena suerte ayude á la buena voluntad de quienes á un tiempo la realizan y propagan.

«No me decía uno de los más temerosos admiradores de la extensión universitaria—no es á nosotros, no es á los catedráticos á quienes se debe atribuir el logro de esta empresa; es á los alumnos, á los hombres que, apenas terminado su duro trabajo manual, llenan el aula con objeto de oír y atender religiosamente las enseñanzas del profesor. Más que para referida, para presenciada es la escena. Hoy es sábado. Venga usted con nosotros, asista á la conferencia, óigala, presénciela, y después comuníquenos sus impresiones.»

A toque de llamada sonaban las siete horas, que el reloj del Instituto iba dando con majestuosa lentitud. Por el ancho y obscuro zaguán penetraba una multitud silenciosa, de la cual sólo podía distinguirse el bulo confuso y oscilante. Aquella multitud se extendió por los claustros sin hacer más ruido que el causado por sus pies al moverse. Pronto desapareció por un boquete semialumbrado. Mis invitadores y yo torcimos hacia la derecha, atravesamos una puertecilla, y á vuelta de subir cuatro ó cinco escalones tropezamos con la tribuna, sitio de preferencia que en aquel sitio

—párdonese esta humildísima opinión—no debía existir.

Llegábamos tarde; culpa del rodeo que dimos y de las paradas que motivaba nuestra conversación.

El aula estaba á oscuras. Una luz verde iluminaba el aparato de proyecciones puesto sobre la mesa del profesor y la cara del profesor. Todo lo demás eran sombras, excepción hecha de un lienzo de pared donde se dibujaban, como caprichos de linterna mágica, órganos humanos, los más sublimes porque eternizan la prolongación de la especie, los más expuestos á producir chacota y escándalo á poco que la grosería maliciosa de una multitud lo pretenda.

La voz del profesor sonaba clara, limpia, sin falsos calores oratorios, con la sencillez y franqueza de expresión propias á un maestro atento sólo á sus deberes de enseñador; y las proyecciones se sucedían en el lienzo blanco, sin que de la multitud que que alentaba suavísimamente brotase una voz, un cuchicheo ó una risa.

Asamblea de fisiólogos debía ser aquello, Junta de hombres avezados por la educación y por la costumbre al silencio cortés y á la atención discreta.

El círculo blanco dibujado sobre el lienzo de la pared desapareció, y una invasión de la luz eléctrica cayó de golpe sobre el silencioso concurso.

Lo componían en su casi totalidad obreros, trabajadores recién salidos de las fábricas. No era preciso mirar sus blusas y sus pantalones azules para clasificarlos; bastaba fijarse en sus manos ennegrecidas por el humo y encallecidas por la herramienta; en sus rostros, donde el sudor de la faena había marcado, al secarse sobre la piel, churretones grasientos.

Eran obreros, trabajadores que luego de pelearse horas y horas con el hierro hecho ascua, con el vidrio transformado en lumbre, con el agua convertida en vapor, con el carbón trocado en hoguera, salían de la faena ruda, no para buscar descanso al agotamiento de sus músculos en las energías ficticias del alcohol ó en las reparadoras caricias del sueño, para encontrarlo alimentando sus cerebros con las explicaciones de un maestro que les enseñaba el origen del hombre.

Eran obreros que, rendidos de trabajar, se dedicaban á aprender; y yo...—ignoro si á otros en igualdad de circunstancias les hubiere ocurrido lo propio; pero á mí, en presencia de aquellos hombres, humildes de traje, que apoyando sus rostros en lucidos por el sudor contra sus manos ennegrecidas y deformadas por el manual trabajo, seguían atenta, seria, discretamente las explicaciones de su maestro—veía algo muy grande, algo que era como la aurora de un sol nuevo. Este sol, antes de

mostrarse sobre el espacio, se coronaba con rayos de saber para que fuese más fecunda y más poderosa su luz.

Veía el alborar de un mundo en donde el músculo, que es acción, iba á fundirse con la ciencia, que es claridad, para emprender la conquista del porvenir.

Y pensaba que en esta España nuestra, como en las demás naciones del mundo, intelectuales y manuales, todos los trabajadores ansiosos de conseguir la redención humana, se buscan, se completan, suman sus fuerzas y se disponen á constituir la sociedad futura, una sociedad fraterna, generosa y justa, cuyos precursores tienen mucho que hacer para detenerse á contemplar el paseo deportivo de un monarca.

JOAQUIN DICENTA.

## La de los tristes destinos

¿Una biografía de doña Isabel II? No. Sería poco piadoso en estos momentos, insepulto el cadáver de la destronada reina, si la biografía se inspiraba en la realidad de los hechos plenamente comprobados.

Amó mucho la difunta, más que la Magdalena; incurrió en una serie de lamentables equivocaciones, y no hubo más remedio que destronarla. Cuánta razón se tuvo para el destronamiento lo prueba el hecho de no haberse creído conveniente á la causa de la monarquía, después de la Restauración, la vuelta de doña Isabel á España, y en París ha muerto.

¡Que cosas se cuentan de la abuela de Alfonso XIII! Y las cuentan monárquicos fervientes, moderados y conservadores, acérrimos borbónicos, y documentos irrecusables.

«Por lo demás», doña Isabel era muy campechana, de ingenio muy despierto, y tenía cosas célebres y hacía frases mejor que Maura.

Cuéntase que cuando se nombró marqués á Pidal se la propuso hacer la misma gracia á Mon. Ella accedió en seguida y firmó muy contenta el documento; pero en el momento que se tardó en retirarlo escribió después de la palabra «Mon» una «o», resultando que se nombraba á don Alejandro Mon marqués de «Mono». Mon murió por esto sin llegar á marqués.

También se cuenta que reinando don Alfonso XII, en los días de mayor preponderancia de la «Izquierda dinástica», subía doña Isabel la escalera de Palacio llevando detrás, á la distancia correspondiente, al general Serrano á la derecha y al general Novaliches á la izquierda. Al llegar al final de la escalera, donde esperaba don Alfonso y preguntarle:—¿Cómo estás mamá?, contestó:—Ya lo ves, hijo mío ¡me encuentro entre el puente de Alcolea! Pues yo, mamá, replicó don Alfonso, que también sabía hacer frases, estoy en la «izquierda».

Hemos pagado á doña Isabel: Desde 1833 hasta 1868, á razón de

seis millones de pesetas al año, doscientos diez millones de pesetas, oro.

Desde 1875 hasta 1894, 14.250.000 pesetas.

Desde 1894 hasta el corriente, siete millones pesetas.

Valían las alhajas que se llevó al ser destronada, y que no eran de su propiedad particular, 42.000.000 pesetas.

Tenía recibidos anticipadamente, cuando fué destronada, á cuenta de sus «honorarios» como reina, 8.346.420'50 pesetas.

Debía por contribuciones al Estado, peseta 615.765'84.

Y por varias otras compensaciones 1.125.820'28 pesetas.

Para «retribuir» á Pío IX la concesión de la «Rosa de Oro» se fundió una vajilla de plata, que no era de propiedad particular de la reina, y que valía 125.000 pesetas.

Total, «mal contado», nos ha costado la reina doña Isabel, además de mares de sangre, 283.463.006'62 pesetas. DOSCIENTOS OCHENTA Y TRES MILLONES, CUATROCIENTAS SESENTA Y TRES MIL SEIS PESETAS Y SESENTA Y DOS CENTIMOS. Cara, muy cara, ¿verdad?

Pues no ha entrado en la cuenta el millón de reales de los famosos cargos de piedra, millón regalado por doña Isabel á un su «amigo», ni han entrado las enormes cantidades que ilegalmente se entregaban á don Francisco de Asís, el rey consorte, para aplacarle en determinadas ocasiones... Cara, muy cara.

P. y M.

## La guerra ruso-japonesa

PARIS 10.

LAS ESCUADRAS JAPONESAS

Un cablegrama de Nagasaki (Japón) dice que á bordo del cañonero «Ochima» fondeado en Chemulpo, el comandante Jirose (hermano del que murió despedazado frente á Port Arthur) hubo una fiesta á la que asistieron los oficiales de los barcos extranjeros.

El comandante Jirose declaró que no ha perdido el Japón ni un torpedero, y que la eficacia militar de sus escuadras no está quebrantada en lo más mínimo.

LA RETIRADA DE LOS RUSOS

Se reciben noticias de la retirada de las tropas rusas que quedaban al Noroeste de Corea donde el río Tumen forma la línea fronteriza.

Estos contingentes han repasado todos el río.

Se insiste en que las tropas japonesas no presentarán la batalla por ahora.

FRENTE A PORT ARTHUR

Los temores de un nuevo ataque de Port Arthur, coincidiendo con el desembarque en Corea, se realizaron durante la noche del viernes al sábado.

Apareció la escuadra japonesa en

lontananza, pero al ser avistada desde la plaza, se retiró sin formalizar el ataque.

**PRISIONEROS JAPONESES**

Según informes de procedencia rusa, los prisioneros japoneses son transportados en tren á Tomask (Siberia accidental).

**AUTOMÓVILES**

Mañana saldrán de San Petersburgo 25 automóviles blindados, que montarán ametralladoras, para el ejército ruso en Manchuria.

**SUBMARINOS FRANCESES**

Para el 18 se anuncia la partida del crucero «Fondre», habilitado para el transporte de torpederos y submarinos.

Se termina el repaso de las máquinas de los submarinos «Protet» y «Lynx», que embarcará la «Fondre» para la estación naval de Saigon. (Cochinchina.)

Londres 10.

**BARCOS PARA EL JAPON**

Por cable de Bilbao.—Se anuncia que el Gobierno japonés ha encargado á la industria británica la construcción de dos acorazados que por su tonelaje, su artillado y sus defensas, serán los más poderosos del mundo.

**Actualidad**

**Detalles del atentado**

Habiendo publicado la detallado información que sobre el atentado cometido contra el Sr. Maura nos ha transmitido nuestro corresponsal telegráfico, nos limitamos hoy á entresacar de los periódicos de Barcelona que acabamos de recibir algunos nuevos detalles curiosos referentes al mismo asunto.

**LA AGRESION**

Eran las doce y media de la mañana y acababa el señor Maura de dejar á S. M. en la Capitanía general, de regreso de la visita al Restaurant Obispo de Santa Madrona.

El presidente del Consejo ocupó el carruaje que le esperaba á la puerta de la Capitanía, y no bien hubo llegado frente á la puerta principal de la Iglesia de la Merced, un joven vestido de negro adelantóse rápidamente hacia el señor Maura. Llevaba en la mano derecha un pañuelo, y en la izquierda un pañuelo de seda negro. Con la derecha agarróse al carruaje, subió al estribo con ademán de entregar al presidente un documento, y cuando el señor Maura extendía el brazo para cogerlo, el desconocido le dijo: «Presidente, ¡viva la anarquía!» y le asestó una puñalada bajo la teta izquierda, sin desnudar el puñal que milagrosamente había quedado enganchado en los bordados de la casaca, y lo dejó sobre el asiento del carruaje.

Inmediatamente intentó escapar el agresor hacia la calle de Serra, siendo detenido por el agente de policía Manuel Gutierrez Sanchez.

**EL GOBERNADOR Y MAURA**

El público que aguardaba la salida del señor Maura, se abalanzó al coche del presidente, que con ambas manos en el sitio de la herida, decía:

«Me han herido, pero no ha sido nada».

El gobernador civil apeóse del carruaje en que iba delante, y se dirigió al señor Maura.

Este le tranquilizó, pero viendo el señor Gonzales Rothwos que había gotas de sangre en la casaca del presidente, ordenó al cochero que marchase al galope hacia la Diputación.

**DETALLES**

Desde el lugar del atentado hasta el palacio de la Diputación, el coche del señor Maura tardó en llegar 7 minutos.

El herido subió los peldaños de la escalera de dos en dos, sin ayuda de nadie y dando muestras de una serenidad pasmosa.

A los que le saludaban contestábalos sonriente.

**UNA FRASE**

En un rellano de la escalera el señor Maura encontróse con el ministro de la Guerra.

—¿Qué ha sido?—preguntóle éste muy agitado y ofreciéndole el brazo.

—Nada, mi general, contestó el señor Maura, que me han vacunado.

**LA CURA**

Durante la cura hallábanse presentes el ministro de la Guerra, el hijo del herido, su yerno, el capitán general, el gobernador civil, el marqués de Comillas y los ayudantes del ministro.

El señor Maura animaba á sus hijos diciéndoles: «No temáis, no es nada; ya vereis que pronto se cura».

El doctor Alavern le manifestó que si la cura la hacía con alguna detención, era para limpiar bien la herida por si acaso el puñal tuviese herrumbre, á lo cual contestó el Sr. Maura: «Estaba reluciente; lo observé al arrancarlo de mi pecho; la punta estaba muy afilada y limpia. No ví más porque el resto del puñal estaba envuelto en un pañuelo de seda, negro.»

Luego añadió: «Me ha salvado el llevar el uniforme guatado, chaleco de abrigo, camisa bien almidonada. Esto aparte de la Providencia, que ha velado por mí, pues el golpe del asesino iba derecho al corazón».

Inmediatamente de terminar el vendaje, se levantó el paciente y se sentó en un sillón.

**EL PARTE FACULTATIVO**

El doctor Alavern redactó el parte facultativo en esta forma:

«La herida es punzante y cortante, en la región esternal inferior, de dos centímetros de extensión en la entrada, cuya dirección es de arriba abajo y de izquierda á derecha. La hemorragia inmediata ha sido pequeña. El estado general del paciente es bueno.»

Al oír esto el presidente del Consejo, cuya presencia de ánimo no le abandonó un momento exclamó sonriendo:

*En vez de bueno, diga usted que es excelente.*

**MAURA VISITADO POR EL REY**

No serían aún las tres de la tarde cuando llegó á la Diputación D. Alfonso XIII, á visitar al presidente del Consejo de Ministros, cerca del cual estaba ya el teniente General D. Camilo Polavieja y del Castillo.

Con el Rey iban el comandante general de alabarderos señor Pacheco, el duque de Sotomayor y algunas personalidades más.

Al llegar el Monarca á la plaza de la Constitución el numeroso público que había ovacionó á D. Alfonso, y dió vivas á Maura y al Gobierno.

En la escalera de la Diputación fué recibido el jefe del Estado por el presidente de la Diputación señor Espinós, quien le acompañó hasta las habitaciones del señor Maura.

Lo primero que hizo D. Alfonso cuando bajó del coche fué preguntar con gran interés.

—¿Cómo está Maura?

A lo que contestó don José Espinós que su estado era satisfactorio.

Al llegar el joven Monarca donde estaba el señor Maura le preguntó como se hallaba y le refirióse los pormenores del hecho.

El presidente del Consejo de ministros refirió lo sucedido con toda clase de detalles; y con tranquilidad de espíritu asombrosa, dijo:

—Casi no tuve tiempo de darme cuenta de lo ocurrido; ví á un individuo que subió al estribo del coche y que luego, alargándome un pañuelo, dijo: Presidente, ¡viva la anarquía!

Entonces me sentí herido—siguió el señor Maura—y pronto llevé mi mano al pecho, arrancándome el puñal que guardé y traje conmigo. Ahí está el arma, en esa mesa.

En efecto, el arma estaba en una mesa, cerca del lecho del señor Maura, pues al celebrarse esta entrevista aún no había ejercido sus funciones el juez.

Don Alfonso vió el puñal con que había sido herido don Antonio Maura, y felicitó á éste por no haber tenido más fatales consecuencias.

El señor Maura se mostró agradecidísimo de la honra que le dispensaba Su Majestad, interesándose por su estado.

Al retirarse don Alfonso expresó al hijo del señor Maura que deseaba que se le prodigasen al enfermo toda clase de cuidados.

**NOTICIAS**

**Las pérdidas de los japoneses**

Los datos oficiales que sobre las bajas de los japoneses en sus diferentes ataques contra Port Arthur señalan que fueron aquellas de 14 muertos, 9 muertos de heridas recibidas y 71 heridos más ó menos graves de los cuales quedan completamente curados unos cuarenta.

**La situación en Vladivostock**

Telegrafían de Shangai, que hay muchos motivos para esperar que la escuadra japonesa atacará dentro de pocos días ó sea cuando esté completamente libre la plaza de Vladivostock.

**Auxiliares canadienses**

Telegrafían de Montreal que unos 200 canadienses de los que sirvieron en el ejército británico en el Africa del Sur, se han alistado en las tropas japonesas para hacer lo propio contra los rusos.

El Japón que sabe los valiosos servicios que prestaron en el Transvaal contra los boers, se han apresurado á aceptar con gran reconocimiento la cooperación de los citados canadienses que formarán un cuerpo especial de exploradores.

**El asunto del día**

Es el convenio firmado entre Francia y la Gran Bretaña por el cual quedan definitivamente arregladas

todas las cuestiones coloniales pendientes entre aquellas dos naciones.

El citado convenio merece la aprobación general por que es una garantía más de que no se turbe la paz europea, de la cual son dos factores importantísimos el imperio británico y la república francesa.

Respecto á España, son muy encontradas las opiniones con relación á los efectos de dicho convenio sobre nuestra ya tan mermada influencia en Marruecos, pero las personas que ven la cosa con toda sangre fría, son de opinión, de la cual participamos nosotros, de que el nuevo convenio franco-británico pone, prácticamente hablando, el territorio marroquí bajo cierta soberanía de Francia quedando gracias á él, España en situación algo dudosa.

Ignoramos lo que, conocido el texto del convenio, va á hacer el Gabinete de Madrid; ignoramos si éste estaba ya en el quid de la cosa, si tiene algún tratado secreto con Francia ó Inglaterra gracias al cual queden hasta cierto punto garantidos los intereses que tiene España en Marruecos, é ignoramos, por fin, si como contestación al convenio anglo-francés, va á abrir España negociaciones con los Gabinetes de Roma y Berlín para lograr que, cuando menos, se mantenga en Marruecos el «statu quo» ó sea la garantía de que no se nos van á quitar más ó menos descaradamente nuestras posesiones africanas.

**La huelga de Nueva York**

La amenaza de los patronos de las industrias de la construcción de edificios, de hacer un cierre general, ha producido tal efecto á los huelguistas que quince mil de ellos han acordado volver al trabajo en las mismas condiciones que antes de estallar la huelga y seguir trabajando mientras se produce al arbitraje en las pendenencias que tienen con los patronos.

Gracias á esto se evitará uno de los conflictos obreros más enormes que se registrarían en la historia de los Estados Unidos.

**LOS MORMONES**

**EN EL NORTEAMÉRICA**

Dicen de Nueva York que por segunda vez en la historia de la Iglesia mormónica han prometido solemnemente sus jefes renunciar á la poligamia, que en lo sucesivo, será castigada por aquella iglesia con la excomunión.

El centro de la población mormónica, que según las estadísticas más recientes se compone de cuatrocientos mil sectarios, se encuentra en la importante población de Salt-Lake-City, en los Estados Unidos.

**Ocho millones de yankis**

Acaba de publicarse en Washington el censo general correspondiente al año 1903, del cual resulta que la población de los Estados Unidos, excluyendo el territorio de Alaska y las islas recientemente anexionadas, es de 79.900.000 almas ó sea un aumento des de el año 1900 de 3.906.000.

Las poblaciones de las principales ciudades de la Unión son de acuerdo con dicho censo:

Nueva York, 3.716.000 almas; Chicago, 1.874.000; Filadelfia, 1.368.000, y San Luis, 600.000.

**Los viajes regios**

No se lleva al rey por esos mundos de Dios para que vea, sino para que lo vean, y media mucha diferencia

de una cosa á otra. Si fuera para lo primero, se le daría más tiempo y viajaría con más calma para que pudiera enterarse de las condiciones de cada comarca, sus necesidades, etc. Para lo segundo, cuanto más de prisa vaya, tanto mejor, porque así surtirán mayor efecto la novedad y la curiosidad; así se siguen sin interrupción el ruido y la algazara y no se da tiempo á que se restablezca la calma y pase la primera impresión.

De este modo se pretende sacar partido en pro de la simpatía que tiene el régimen en el país; pero valen más las aclamaciones de un día que los sufragios depositados en los comicios? Responda lo sucedido en Logroño y Zaragoza.

G. de AZCARATE.

### Una desgracia en los Alpes

Telegrafían de Ginebra que mientras cuatro italianos cruzaban en un trineo el Col de Miage que está á una altura de 11'677 piés, dirigiéndose á Courmayeur, fueron sorprendidos por una avalancha de nieve que mató instantáneamente á uno, dejó herido mortalmente á otro y bastante mal parados á los demás.

## MAHON

### Aviso importante

Recordamos á los que hayan cumplido la edad de veinticinco años y no se hallen incluidos en las listas del Censo electoral, se apresuren á verificarlo antes del 20 de este mes en las Casas Consistoriales en donde se hallan expuestas. En dicho día quedará terminada la rectificación del citado censo, continuando sin poder usar del derecho del sufragio, los que en esta última fecha no hubiesen sido incluidos en aquel.

Anoche tuvo lugar en el casino «Unión Republicanas», una extraordinaria función, por la compañía que dirige el caballero Felip.

Fueron muy aplaudidos los hermanos Campos, el célebre transformista Minuto que en el propósito titulado «Relámpago» hizo transformaciones rapidísimas causando la hilaridad del público.

El señor Félix hizo desternillar de risa al público con sus monigotes parlantes, especialmente el chispeante «Toni».

También fué muy celebrada la «Satanello» con su danza fantástica.

El público salió muy satisfecho pues pasó una agradable velada.

Esta tarde ha salido para Barcelona la indicada compañía.

El monumento que en Ibiza levantan á la memoria de su paisano el héroe general Vara de Rey, muerto en la campaña de Cuba, debía inaugurarse en Julio próximo, pero aprovechando la visita del Rey á aquella ciudad, se inaugurará el día

24 del corriente mes presidiendo el acto S. M.

Esta mañana ha celebrado nuestro Ayuntamiento sesión de segunda convocatoria, que no pudo tener lugar el miércoles, de primera, por no haberse reunido suficiente número de concejales.

Mañana publicaremos el extracto de la misma.

En el día de hoy se ha hecho cargo de la conserjería del casino «El Consey» nuestro amigo D. José Borrás.

Con motivo de su entrada, obsequiará mañana por la noche, á los señores socios y sus familias, con un gran concierto en el que tomará parte el orfeón «Lo Progrés» y una nutrida orquesta. Terminará la velada con un baile á toda orquesta.

Al amanecer de hoy ha llegado procedente de Palma el vapor correo «Isla de Menorca».

Esta tarde á la hora de itinerario ha salido para Barcelona en viaje directo el indicado buque.

Sabemos que están muy adelantados los trabajos de adorno del Teatro Principal para la función régia.

Con el fin de que todas las clases sociales puedan asistir á la indicada función se han rebajado los precios de los palcos de platea, segundo y tercer piso. Podrán enterarse de los mismos en la conserjería del Teatro Principal y en el casino «La Unión» en donde también se reciben encargos para la función indicada.

En el vapor correo de hoy ha llegado una sección montada de la Guardia civil, compuesta de cuatro individuos y un cabo.

La benemérita ha sido alojada en la calle de Ramis y el ganado en la casa Misericordia.

Sería muy conveniente que el Concejal encargado de la conservación de las calles de esta ciudad, se enterara del mal estado en que se hallan las calles del Cos de Gracia y la de Cifuentes desde la esquina de la Esplanada hasta la de Prieto y Oñales.

Sería muy acertado que para no perjudicar tanto á los vecinos de las referidas calles, diera las ordenes oportunas para que se regasen ya que se empleó en el afirmado recientemente hecho, una pésima grava de «Curnia» en lugar de la grava de «Alcaufar» que tan buenos resultados está dando en los puestos en donde se gasta.

Varios vecinos han manifestado que con mucho gusto hubieran satisfecho la diferencia de coste de la grava de «Alcaufar» con la de «Curnia» pues son muchos los perjuicios y molestias que les ocasiona.

En Barcelona tuvo lugar anteayer una gran manifestación de mujeres. Centenares de ellas recorrieron varias calles pidiendo pan y trabajo.

Se disolvió la manifestación sin que ocurriesen incidentes desagradables.

Hoy se ha hecho cargo de la Administración de Correos de esta Ciudad, nuestro estimado amigo don Francisco Ludevid, que interinamente se halla instalada en el mismo local de la calle del Comercio y ha de pasar en breve á la calle de San Roque.

### Información de Marina

Ha sido autorizado el Capitán general del Departamento de Cartagena, para que destine á cada una de las Comandancias de Marina de Tarragona y Mallorca, un marinero de primera clase y cuatro de segunda, á tenor de los créditos que para ello figuran en el presupuesto.

Para atender á la custodia y conservación de las defensas submarinas de Fornells, se ha dispuesto que la dotación reglamentaria de la Sección torpedista de Mahón se aumente con destino á Fornells, con un Teniente de navío, un tercer condestable, un tercer maquinista, un artillero de mar de primera clase y un cocinero de equipaje; para cuya atención se incluirán los créditos necesarios en el próximo presupuesto.

Se ha resuelto que del personal asignado en presupuesto para el cruceiro «Cataluña», en primera situación, se destinen al dique flotante de Mahón para su custodia, un cabo de mar de primera clase, cuatro marineros de primera y diez de segunda clase, cuya marinería, para lo que se refiere á efectos económicos, estará afecta al cruceiro «Cataluña».

Suscripción pública para arbitrar recursos con el fin de adquirir material sanitario destinado á la ambulancia de la Cruz Roja de esta ciudad:

	Ptas.
Suma anterior	185'50
Sres Goñalons y C. <sup>a</sup>	5'00
D. Francisco Buisen	2'00
» Damián Bagur	1'00
» Vicente Rodrigo	2'00
» José M. <sup>a</sup> Cavanillas	2'00
» S. H.	3'00
» Manuel Beltrán	1'00
» B. J.	1'00
» J. Llanas	2'00
» Francisco Ponsati Vinent	2'00
» Francisco Albertí Vidal	5'00

Suma 211'50

Se admiten donativos en esta imprenta; en el domicilio del señor Presidente de la Cruz Roja, Castillo 26 y en las oficinas de la asociación, Moreras 21.

### Alrededor del Mundo

El número del jueves 7 trae, entre otros, los siguientes artículos, ilustrados profusamente:

El idilio del burgués y la Orleans (El ciudadano Rouzet y la madre de Luis Felipe).—La Pa cua y la Luna (Por qué esta fiesta depende de nuestro satélite).—Cómo negocián los reyes (Monarcas bolsistas y especuladores).—El «Joyer» del Museo Arqueológico.—Los dioses que adoran los japoneses.—En busca de la cuarta dimensión.—Barezas coreanas.—Cómo se obtiene el marfil (Desde la selva africana al mercado europeo; lo poco que produce matar elefantes).—Lo que comen los peces.—Una plaga agrícola.—¿Es higiénico regar las calles?—Un monumento de orejas.—Los efectos de un torpedo.—Lo que gustan los cañonazos.—La lluvia y los animales.—La visita al mundo sin saberlo.—Hombres célebres que madrugan, y las acostumbradas secciones de Averiguador Universal, Preguntas Respuestas, Recetas y Recreos etc.

Publica además, este número otro pliego encuadernado de la interesantísima novela de Max Pemberton «La Ciudad Inexpugnable».—20 céntimos número.—2'50 pesetas suscripción trimestre.—Plaza del Progreso, 1, Madrid.

Llamamos la atención del señor Administrador de Correos de Barcelona sobre algunas anomalías que se notan en el servicio.

Antes, en el vapor de Palma llegaban los periódicos de Barcelona del miércoles y los del resto de la península, pero ahora ignorando la causa, hace ya muchas semanas que el viernes solo recibimos los periódicos de Palma, y es muy sensible que teniendo un correo semanal más que en tiempos anteriores estemos peor servidos.

Además, estando cinco días incomunicados con la Península y con el gran número de tropas que hay en la isla, resulta que el lunes llegan muchos sacos de correspondencia, y llegando el vapor á las ocho de la mañana, esta á consecuencia de la aglomeración, no se repartió hasta las tres ó cuatro de la tarde.

### SANTOS DUMONT

Dicen de París que antes de marchar á la Exposición Universal de San Luis, Estados Unidos, intenta hacer una ascensión con el globo, con la cual tratará de ganar en el Norteamérica, el premio de 50.000 dollars.

Este globo que lleva el número 7, tiene 50 metros de longitud, lleva un motor eléctrico de 72 caballos de fuerza y la tela que forma el aerostato que es de tejido doble de seda, cuesta más de 25.000 francos.

## Teatro Principal

Empresa Llopis-Vico

Compañía dramática dirigida por D. JOSÉ VICO

FUNCION PARA EL SÁBADO 16 ABRIL 1904

Inauguración de la temporada 1.<sup>o</sup> DE ABONO

- 1.<sup>o</sup> Sinfonía por el Maestro Vi-llalonga.
- 2.<sup>o</sup> El magnífico drama en tres actos y en prosa original de D. Jose Echegaray, titulado

## De mala raza

- 3.<sup>o</sup> El precioso juguete cómico en un acto y en verso original de D. Miguel Echegaray, titulado

## Los demonios en el cuerpo

A LAS 9 EN PUNTO.

El Domingo se pondrá en escena la preciosa obra EN EL SENO DE LA MUERTE.

El próximo miércoles tendrá lugar una magnífica función de gala en honor de S. M. EL REY DON ALEJANDRO XIII.

Para dicha función regirán los precios que se hallan de manifiesto en la Conserjería del Teatro.

### ULTIMA HORA

A la hora de entrar en máquina el presente número no habíamos recibido ningun telegrama de nuestro servicio particular.

Las personas que con motivo de la visita de S. M. el Rey á esta isla, deseen obtener cualesquiera objetos propios para adornar é iluminar las fachadas de sus casas, tanto de las que tienen vistas á la calle como en los puertos que ha de tocar el Monarca, pueden dejar sus pedidos en la librería de la calle Nueva n.º 7 cuyo dueño los servirá gustoso.

**ALMACEN DE MUEBLES de**  
**SINTAS**  
**BARATURA**

Buffet comedor tallado y con marmol; seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 DUROS

visita este establecimiento que hay  
**NOVEDAD**

**“La Estrella”**

Sociedad Anónima de Seguros Generales  
 Dirección general en Cartagena

Oficinas en Barcelona.— Rambla Sta. Mónica, 10.  
 Domicilio social: Madrid antes en Cartagena.

Seguros sobre la VIDA

Seguros sobre INCENDIOS

Seguros MARITIMOS

Capital Social Ptas. 1.000.000, Garantías depositadas Ptas. 12.000.000

AGENTE: D. CRISTOBAL CARDONA GIMIER

**BANCO VITALICIO DE ESPAÑA**

Sociedad anónima de Seguros sobre la Vida

A PRIMA FIJA

Capital social	Ptas. 15.000.000'00
Reservas en 31 Diciembre 1901	» 174.780.954'35
Capitales asegurados hasta el 31 Septiembre 1903	» 420.212.624'31
Pagado á los asegurados hasta igual fecha	» 26.770.664'06

Esta Sociedad se dedica á constituir Capitales pagaderos á la muerte del asegurado ó á un plazo determinado para la formación de dotes, redención de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas ó diferidas y demás operaciones fundadas en la eventualidad de la existencia humana.

PIDANSE PROSPECTOS

Delegado en la isla de Menorca D. Pascual José Hernández.—MAHON

**LA CATALANA**

Compañía española de seguros contra incendios y explosiones  
 Á PRIMA FIJA

Treinticinco años de existencia

DOMICILIO SOCIAL: Dormitorio de San Francisco, 6, Barcelona  
 (Edificio de su propiedad.)

Garantías: Pesetas 17.415,000

DIRECCION: Sr. D. Fernando de Delás y de Falpi, propietario.—Sr D. José M.º de Delás y Miralles, propietario.  
 Esta compañía, creada exclusivamente con capitales españoles, ha merecido y goza de la mayor confianza en el país por la doble garantía que ofrecen su capital social y reservas invertidas, en su mayor parte en magníficos edificios situados en las principales calles de Barcelona, y la respetabilidad de las personas que la constituyen.  
 Comprueban el desarrollo que han obtenido los capitales asegurados, pues en 31 Diciembre de 1899 se elevan á la suma de Ptas. 955.921.720'18, así como los 5487 siniestros satisfechos, cuyo total importa la respetable suma de Pesetas 6.977.797'95.

Asegura todas las propiedades, muebles é inmuebles que pueden perecer bajo la acción del fuego, así como los estragos causados por la caída del rayo y las explosiones, de cualquier naturaleza que sean.

En caso de siniestro, los perjuicios se fijan, previa declaración á la Compañía, por convenio con el asegurado ó por una peritación extra judicial, sin otra formalidad alguna, y su importe se paga al contado sin deducción de ninguna clase.

Ofrece á los asegurados, sobre otras compañías de su clase, la ventaja de que cualquier cuestión que surgiera del contrato se resuelve en España sin tener que someter á los centros del extranjero las soluciones que se adopten, ni sujetar á las leyes de otros países ni á los decretos internacionales las reclamaciones que procedan en su caso, sino que los asegurados tienen la inestimable facilidad de entenderse, en todo caso, con la Dirección general de la Compañía y llegar á un acuerdo en las cuestiones de más difícil interpretación.

SUB-DIRECTOR EN LA ISLA DE MENORCA

D. Pascual José Hernández, Deyá 7.—MAHON.

**Para vender**

Lo está una «Bicicleta» de renombrada marca, casi nueva y en buenas condiciones.  
 Informará: Miguel Tomás, Cardona y Orfila, 30.

**Banco de Alayor**

De conformidad con el art. 15 de los Estatutos se convoca á los Sres. accionistas á Junta general ordinaria para el día 22 del corriente, á las 4 de la tarde, en el domicilio social calle Ancha n.º 8.

Alayor 13 Abril 1904.—El Srío.—Juan Castell.

**Casino El Consey**

SOCIEDAD FILANTROPICA

2.ª convocatoria.—Se convoca Junta general extraordinaria para el domingo 17 abril á las 11 de la mañana para discutir y aprobar varias reformas del Reglamento de dicha sociedad, las que les obran en poder del conserje del casino el Consey.

Mahón 11 abril 1904.—Por orden de la Junta, el Secretario.—F. González Acevedo.

**Para vender**

Lo está la casa con altos y bajos números 52 y 54 de la calle de San Fernando.

Informarán en la calle de la Concepción, n.º 6; carpintería.

**Para vender**

Lo está un mueblario nuevo de caoba que se cederá á un módico precio.

Informarán en esta imprenta y en Villa-oários calle San Ignacio n.º 16.

Imp. de Francisco Fábregas, á cargo de Miguel Ribá.